

Im Zentrum des „Militärstädtchens Nr. 7“ lag das zentrale Durchgangs- und Untersuchungsgefängnis der Militärspionageabwehr, in dem tausende Männer und Frauen unter unmenschlichen Bedingungen festgehalten wurden. Es waren vorwiegend Personen, die der Spionage gegen die sowjetischen Truppen verdächtigt wurden. Ermittlungsoffiziere verhörten die Häftlinge und zwangen sie zu Geständnissen. Anschließend verurteilten Militärgerichte sie zu langjährigen Haftstrafen oder sogar zum Tode.



At the heart of “Military Town No. 7” lay the central remand prison of Soviet military counterintelligence, where thousands of people were held over the years. Most of them were accused of espionage against the Soviet military. Interrogations by investigating officers led to forced confessions from detainees. After that, they were given long prison terms, or even death sentences.

Kontakt | Contact

Gedenk- und Begegnungsstätte Leistikowstraße Potsdam | Leistikowstrasse Potsdam Memorial

Leistikowstraße 1
14469 Potsdam

Tel: +49 (0)331-2011540
E-Mail: mail@leistikowstrasse-sbg.de
Web: www.leistikowstrasse-sbg.de

Öffnungszeiten | Opening Hours

Apr–Okt: Di–So 14–18 Uhr | Apr–Oct: Tue–Sun 2 pm–6 pm
Nov–Mrz: Di–So 13–17 Uhr | Nov–Mar: Tue–Sun 1 pm–5 pm

Führungen durch das ehemalige „Militärstädtchen Nr.7“ und die Gedenkstätte buchen Sie bitte über unsere Website. | For guided tours of the former “Military Town No. 7” and the memorial site, please book in advance at our website.



© Stiftung Brandenburgische Gedenkstätten, 2023

Fotonachweis | Photo credits: GBLP/Ivan Dowbisch, Hagen Immel, Benjamin Maltry, Birgit Ragotzky

Ein Projekt der Landeshauptstadt Potsdam in Kooperation mit der Gedenk- und Begegnungsstätte Leistikowstraße Potsdam

A project of the state capital Potsdam in cooperation with the Leistikowstrasse Potsdam Memorial



Der Audiowalk wurde gefördert von | The audio walk was funded by:



Geschichtspfad und Audiowalk History Trail and Audio Walk

Sowjetische Geheimdienststadt „Militärstädtchen Nr. 7“ Soviet Secret-Service Zone “Military Town No. 7”

Das „Militärstädtchen Nr. 7“ war seit dem Kriegsende 1945 fast fünf Jahrzehnte Sitz der sowjetischen Militärspionageabwehr in Ostdeutschland. Als einer der wichtigsten Geheimdienststandorte im Kalten Krieg an der Nahtstelle zu Westeuropa war das Areal streng bewacht. Deutsche Zivilisten hatten keinen Zugang. In dem autarken Gebiet lebten Offiziere mit ihren Familien und Soldaten. Erst mit dem Abzug der russischen Truppen 1994 endete die Nutzung der „verbotenen Stadt“.



Sowjetische Geheimdienststadt „Militärstädtchen Nr. 7“ Soviet Secret-Service Zone “Military Town No. 7”

Starting with the end of the Second World War in 1945, “Military Town No. 7” served as the German headquarters of Soviet military counterintelligence, making it one of the Cold War’s most important secret-service sites for nearly five decades. Located at the gateway to Western Europe, the whole area was sealed off and tightly guarded. Ordinary German civilians were denied entry. This self-contained zone was the home of officers, their families, and regular soldiers. The use of this “forbidden city” ended only with the final withdrawal of Russian forces in 1994.

13 Stelen kennzeichnen markante bauliche Spuren der Nutzung des Areals durch die sowjetische Militärspionage. Im Audiowalk entlang des Geschichtspfades erfahren Sie von ehemaligen Häftlingen, sowjetischen Soldaten und Potsdamer Anwohner:innen die Geschichte hinter der Geschichte dieser Relikte. Starten Sie den Audiowalk an jeder beliebigen Station. Scannen Sie dazu den QR-Code in diesem Flyer oder auf den Stelen. Wenn Sie einen Blick auf das „Militärstädtchen Nr. 7“ aus der Vogelperspektive werfen möchten, sollten Sie das Bronzemodell im Innenhof der Gedenkstätte Leistikowstraße besuchen.



Geschichtspfad und Audiowalk
History Trail and Audio Walk

Architectural traces of the area's use by Soviet military counter-intelligence are marked by thirteen pillars throughout the neighbourhood. By listening to the audio walk on the history trail, you can hear the stories behind these historical relics, as described by former prisoners, Soviet soldiers, and Potsdam residents. You can start the audio walk at any one of these stops. Just scan the QR code, either in this flyer or on the pillar itself. If you'd like to get a bird's-eye view of "Military Town No. 7", you can also visit the bronze model located in the courtyard of the Leistikowstrasse Memorial.



Historische Markierungen | Historical markers

- „Geschlossenes Militärstädtchen“ | "Closed Military Town"
- „Offenes Militärstädtchen“ | "Open Military Town"

- 1 Hauptkontrollpunkt | Main Checkpoint**
- 2 Wohnhaus mit Hausnummer des „Militärstädtchens Nr. 7“ | Residence with House Number from "Military Town No. 7"**
- 3 Tor zum Geheimdienstgelände | Gate to the Secret-Service Zone**
- 4 Denkmalensemble zum „Großen Vaterländischen Krieg“ (1941-1945) | Monumental Ensemble for the "Great Patriotic War" (1941-1945)**
- 5 Wache | Guardhouse**
- 6 Zentrales Untersuchungsgefängnis der sowjetischen Militärspionageabwehr | Central Remand Prison of Soviet Military Counterintelligence**
- 7 Kasernengelände | Barracks Complex**

- 8 Tor zum Geheimdienstgelände | Gate to the Secret-Service Zone**
- 9 Sowjetische Geheimdienststadt „Militärstädtchen Nr. 7“ | Soviet Secret-Service Zone "Military Town No. 7"**
- 10 Sitzungssaal Sowjetischer Militärtribunale | Courtroom for Soviet Military Tribunals**
- 11 Deutschlandzentrale der sowjetischen Militärspionageabwehr | German Headquarters of Soviet Military Counterintelligence**
- 12 Wohnhaus der Chefs der Militärspionageabwehr | Residence of the Military Counterintelligence Chief**
- 13 Tor zum Geheimdienstgelände | Gate to the Secret-Service Zone**

Das ehemalige Gefängnis ist weitgehend authentisch erhalten. Heute ist es Gedenkort und zeitgeschichtliches Museum. Die Dauerausstellung informiert über die Schicksale von Häftlingen und die Funktion des Geheimdienstes. Zu den Aufgaben der Gedenkstätte gehören die Erforschung der Geschichte des Ortes, eine vielfältige Bildungsarbeit sowie das Sammeln und Bewahren von Sachzeugnissen. Darüber hinaus betreut sie ehemalige Häftlinge und Angehörige. Sie ist Ansprechpartner für ungeklärte Haftschicksale.



Gedenkstätte Leistikowstraße
Leistikowstrasse Memorial

The former prison has been authentically preserved. Today it serves as a memorial site and history museum. In its permanent exhibition, you can learn what happened to the inmates and how the secret service worked. The memorial's mission includes researching the history of the place, organizing a wide range of educational work, and collecting and preserving the material evidence. Beyond that, it also offers assistance to former inmates and their relatives, and helps with unresolved questions about what happened.